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АННОТАЦИЯ 

 

Зависимость от алкоголя: технологии реабилитации зависимых / Жук 

Ирина Ивановна; Факультет философии и социальных наук, Кафедра 

социальной работы и реабилитологии; науч. рук. В. С. Сайганова. 

Объект исследования – зависимость от алкоголя.  

Предмет исследования – технологии реабилитации зависимых от 

алкоголя.  

Цель исследования –  выявить социально-психологические аспекты 

алкогольной зависимости. 

Основные результаты.  

Проведенное эмпирическое исследование позволило выявить 

следующее:  среди психологических особенностей лиц, предрасположенных 

к алкоголизму, выделяют недостаточную организованность личности, 

высокую экстрапунитивность и внешний локус контроля, 

эксравертированность, импульсивность, ригидность мышления и связанную 

с ней непродуктивность, неспособность справляться с тревогой 

и напряжением социально приемлемыми путями, т.е. сформированность 

неэффективных копинг-стратегий, особенно в виде ухода от проблем. Плохая 

способность к концентрации внимания, импульсивностью и возбудимостью, 

отвлекаемостью и низкой толерантностью к фрустрации выделяется как 

фактор риска развития зависимости. Исследование показало, что 

им свойственны неконтролируемая импульсивность, экстравертированность, 

подчеркивание своей мужественности, низкая продуктивность. Зависимые от 

алкоголя респонденты, обладают меньшим контролем над окружением, 

низкими самопринятием и позитивным отношением к другим. 

Исследования личности больных алкоголизмом выделили следующие 

особенности: 

 слабость Эго с недостаточной идентификацией собственной половой 

принадлежности, психопатические черты, враждебность, незрелая 

импульсивность, низкий уровень толерантности к фрустрациям; 

 усиление возбудимости, повышенная чувствительность, склонность к 

ипохондрии, страх смерти; 

 выраженная полезависимость, что увеличивает пассивность, общую 

эмоциональную зависимость; 

 невротические признаки с проявлением страха, депрессии, истерии и 

склонности к ипохондрии; 

 склонность к агрессии, 

 низкий самоконтроль; 



 склонность ко лжи; 

 не умение решать конфликтные ситуации; 

 предпочтение стратегии при стрессе «Бегство –избегание». 

У людей, имеющих алкогольную зависимость свойственна следующая 

иерархия терминальных ценностей, где:  

1) к наиболее значимым можно отнести такие ценности как: 

удовольствия (16,05%); друзья (14,55%); материальная обеспеченность 

(13,61%); общественное признание (13,22%); продуктивная жизнь (12,67%); 

2) к значимым, но менее важным для данной категории люди имеющие 

алкогольную зависимость выбрали, такие ценности как: счастливая семейная 

жизнь (11,11%); наличие хороших и верных друзей (10,89%); интересная 

работа (10,67%); свобода (10,11%); развитие (9,89%); любовь (9,22%); 

уверенность в себе (8,39%);  

3) к ценностям, не представляющим особого значения для данной 

группы можно отнести такие как: здоровье (7,61%); жизненная мудрость 

(6,89%); познание (6,78%); счастье других (5,33%); творчество (2,28%); 

красота природы и искусства (1,72%). 

Инструментальные ценности включают ценности, предпочитаемые 

человеком в любой жизненной ситуации. Исходя из полученных данных, 

можно сделать вывод о том, что для людей имеющих алкогольную 

зависимость свойственна следующая иерархия инструментальных ценностей, 

где:  

1) к наиболее значимым можно отнести такие ценности как: высокие 

запросы (15,89%); непримиримость к недостаткам % (15,11);  

2) менее выраженными, но значимыми для данной категории людей 

являются такие ценности, как: рационализм (13,44%); твердая воля (13,44%); 

эффективность в делах (12,89%); самоконтроль (12,33%); широта взглядов 

(11,94%); образованность (11,28%); смелость в отстаивании своего мнения 

(9,78%);  

3) к ценностям, не представляющим особого значения для данной 

группы можно отнести такие как: жизнерадостность (7,78%); терпимость 

(7,67%); независимость (7,61%); воспитанность (7,05%); аккуратность 

(4,89%); честность (4,61%); чуткость (3,5%); ответственность (3,05%). 

Они живут одним моментом, отказываясь от достижения социального 

статуса или престижа, контроля или доминирования над людьми и 

средствами (доминирование, богатство, социальная власть, сохранение 

своего общественного имиджа, общественное признание). Поэтому такой, 

параметр, как гедонизм – ярко выражен, так как мотивационная цель данного 

типа определяется, как наслаждение или чувственное удовольствие, а такая 

ценность как власть теряет свое значение. 



У 50% испытуемых женщины с алкогольной зависимостью и у 40% 

мужчин доминирует низкая оценка своего состояния, то есть, они оценивают 

свое состояние как тревожное. Низкий уровень указывают на состояние 

внутренней дисгармонии, которое проявляется в постоянно ощущаемом 

напряжении, сниженном настроении, беспокойстве, тревоге за состояние 

своего здоровья, навязчивых страхах, заниженной самооценке, повышенном 

чувстве вины, комплексе неполноценности, инертности в принятии решений, 

преобладании мотивации избегания неуспеха, остром переживании неудач, 

потребности в помощи и поддержке. 40% мужчин и 30% женщин оценивают 

свое состояние как спокойное и благополучное, и только лишь у 20% как 

мужчин, так и женщин имеют высокий уровень самооценки. 

У 30% испытуемых как мужчин, так и женщин чувствуют себя 

утомленными, 10% мужчин и 30% женщин с алкогольной зависимостью 

чувствуют в себе сильное стремление к деятельности. Средний уровень был 

зафиксирован у 40% женщин и 60% мужчин, то есть они чувствуют себя в 

меру бодрыми. Данные показатели характерны для расстройств 

неврастенического круга в сочетании с ипохондрическими проявлениями и 

тревожно-фобическими расстройствами. 

Большинство испытуемых женщин 60% и 50% мужчин с алкогольной 

зависимостью, оценивают свое состояние как низкое, подавленное. 30% 

мужчин и женщин чувствуют себя в возбужденном, восторженном 

состоянии. 

Большая часть испытуемых женщин (55%) и 50% мужчин с 

алкогольной зависимостью чувствуют себя слабыми, жалкими и 

несчастными. 25% мужчин и 20% женщин оценивают свое состояние 

адекватно. То есть, алкогольная зависимость оказывает значительное 

влияние на все сферы жизнедеятельности больного, приводит к 

значительному снижению качества жизни пациента, ограничивая не только 

функциональную, но и психологическую составляющую, способствует 

формированию социальной дезадаптации. 

Высокая суммарная оценка эмоционального состояния у мужчин была 

зафиксирована в 15% случаев, и только у 10% женщин. То есть, у 

большинства людей с алкогольной зависимостью преобладает низкая 

самооценка по всем шкалам. Мы выявили, что у женщин уровень тревоги и 

депрессии, а также показатели социальной фрустрации выше, чем у мужчин, 

что говорит о более высоком уровне психического напряжения у зависимых 

женского пола.  

У 50% испытуемых мужчин и у 40% женщин с алкогольной 

зависимостью выявлен умеренный уровень субъективного благополучия. 

Данный показатель говорит о низком проявлении качества: лица с такими 



оценками описываются умеренным субъективным благополучием, у них 

отсутствуют серьезные проблемы, при этом уже нельзя говорить об 

эмоциональном комфорте. У 40% женщин и 35% мужчин с алкогольной 

зависимостью выявлено субъективное неблагополучие. Для них характерна 

склонность к тревогам и депрессии, пессимистичность, замкнутость, слабая 

переносимость стрессовых ситуаций.   

Таким образом, гипотеза исследования, о существовании взаимосвязи 

личностных особенностей человека и зависимости от алкоголя 

подтвердилась. 

Дипломная работа включает в свою структуру следующее элементы: 

введение, основную часть,  состоящую из трех глав, заключение, список 

использованных источников из 47 наименований. Общий объем дипломной 

работы – 110 страниц. 

Ключевые слова: ЗАВИСИМОСТЬ, АЛКОГОЛЬ, САМООЦЕНКА, 

ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ, КОММУНИКАТИВНЫЕ УМЕНИЯ, 

РЕАБИЛИТАЦИЯ. 

 

Alcohol diction: rehabilitation technologies for addicts / Zhuk Irina 

Ivanovna; Faculty of Philosophy and Social Sciences, Department of Social Work 

and Rehabilitation; scientific. hands. V.S.Saiganova. 

Object of the research is alcohol dependence. 

Subject of the research is the technologies for the rehabilitation of alcohol 

addicts. 

The aim of the study is to identify the social and psychological aspects of 

alcohol dependence. 

The results. 

The empirical study made it possible to reveal the following: among the 

psychological characteristics of persons predisposed to alcoholism, there are 

insufficient organization of the personality, high extrapunitivity and external locus 

of control, extraversion, impulsivity, rigidity of thinking and associated 

unproductiveness, inability to cope with anxiety and stress in socially acceptable 

ways, those. the formation of ineffective coping strategies, especially in the form 

of avoiding problems. Poor ability to concentrate, impulsivity and excitability, 

distraction and low tolerance for frustration is highlighted as a risk factor for the 

development of addiction. The study showed that they are characterized by 

uncontrollable impulsivity, extroversion, emphasizing their masculinity, low 

productivity. Alcohol-dependent respondents have less control over their 

environment, low self-acceptance and a positive attitude towards others. 

Studies of the personality of alcoholic patients have highlighted the 

following features: 



- Ego weakness with insufficient identification of one's own gender, 

psychopathic traits, hostility, immature impulsivity, low level of tolerance to 

frustrations; 

- increased excitability, increased sensitivity, tendency to hypochondria, fear 

of death; 

- pronounced field dependence, which increases passivity, general emotional 

dependence; 

- neurotic signs with manifestation of fear, depression, hysteria and a 

tendency to hypochondria; 

- tendency to aggression, 

- low self-control; 

- tendency to lie; 

- lack of ability to resolve conflict situations; 

- preference for the "Escape - avoidance" strategy in case of stress. 

People with alcohol dependence are characterized by the following hierarchy 

of terminal values, where: 

1) the most significant values include: pleasure (16.05%); friends (14.55%); 

material security (13.61%); public recognition (13.22%); productive life (12.67%); 

2) to significant, but less important for this category, people with alcohol 

dependence chose such values as: happy family life (11.11%); having good and 

loyal friends (10.89%); interesting work (10.67%); freedom (10.11%); 

development (9.89%); love (9.22%); self-confidence (8.39%); 

3) values that are not of particular importance for this group include the 

following: health (7.61%); life wisdom (6.89%); cognition (6.78%); happiness of 

others (5.33%); creativity (2.28%); beauty of nature and art (1.72%). 

Instrumental values include values preferred by a person in any life 

situation. Based on the data obtained, we can conclude that the following hierarchy 

of instrumental values is characteristic of people with alcohol dependence, where: 

1) the most significant values include: high requests (15.89%); 

irreconcilability to shortcomings% (15.11); 

2) less pronounced, but significant for this category of people are such 

values as: rationalism (13.44%); strong will (13.44%); efficiency in business 

(12.89%); self-control (12.33%); open-mindedness (11.94%); education (11.28%); 

courage in defending one's opinion (9.78%); 

3) values that are not of particular importance for this group include such as: 

cheerfulness (7.78%); tolerance (7.67%); independence (7.61%); good breeding 

(7.05%); accuracy (4.89%); honesty (4.61%); sensitivity (3.5%); responsibility 

(3.05%). 

They live for one moment, refusing to achieve social status or prestige, 

control or domination over people and means (domination, wealth, social power, 



preservation of their public image, public recognition). Therefore, such a parameter 

as hedonism is pronounced, since the motivational goal of this type is defined as 

pleasure or sensual pleasure, and such a value as power loses its significance. 

In 50% of the tested women with alcohol dependence and in 40% of men, a 

low assessment of their condition dominates, that is, they assess their condition as 

alarming. A low level indicates a state of internal disharmony, which manifests 

itself in constantly felt tension, low mood, anxiety, anxiety about the state of one's 

health, obsessive fears, low self-esteem, increased feelings of guilt, an inferiority 

complex, inertia in decision-making, predominance of motivation to avoid failure, 

acute experiencing failure, the need for help and support. 40% of men and 30% of 

women assess their condition as calm and prosperous, and only 20% of both men 

and women have a high level of self-esteem. 

In 30% of the subjects, both men and women, feel tired, 10% of men and 

30% of women with alcohol dependence feel a strong desire for activity. The 

average level was recorded in 40% of women and 60% of men, that is, they feel 

moderately vigorous. These indicators are typical for disorders of the neurasthenic 

circle in combination with hypochondriacal manifestations and anxiety-phobic 

disorders. 

Most of the tested women, 60% and 50% of men with alcohol dependence, 

assess their condition as low, depressed. 30% of men and women feel excited, 

enthusiastic. 

Most of the tested women (55%) and 50% of men with alcohol dependence 

feel weak, miserable and unhappy. 25% of men and 20% of women assess their 

condition adequately. That is, alcohol dependence has a significant impact on all 

spheres of the patient's life, leads to a significant decrease in the patient's quality of 

life, limiting not only the functional, but also the psychological component, 

contributes to the formation of social maladjustment. 

A high total assessment of the emotional state in men was recorded in 15% 

of cases, and only in 10% of women. That is, the majority of people with alcohol 

dependence are dominated by low self-esteem on all scales. We found that in 

women the level of anxiety and depression, as well as indicators of social 

frustration, are higher than in men, which indicates a higher level of mental stress 

in female addicts. 

A moderate level of subjective well-being was found in 50% of the men and 

40% of women with alcohol dependence. This indicator indicates a low 

manifestation of quality: persons with such ratings are described as moderate 

subjective well-being, they do not have serious problems, and it is no longer 

possible to talk about emotional comfort. In 40% of women and 35% of men with 

alcohol dependence, subjective distress was revealed. They are characterized by a 



tendency to anxiety and depression, pessimism, isolation, poor tolerance to 

stressful situations. 

Thus, the hypothesis of the study on the existence of a relationship between 

the personality traits of a person and alcohol dependence was confirmed. 

The thesis includes the following elements in its structure: introduction, 

main part, consisting of three chapters, conclusion, list of used sources of 47 titles. 

The total volume of the thesis is 110 pages. 

Keywords: DEPENDENCE, ALCOHOL, SELF-ASSESSMENT, 

INTERACTION, COMMUNICATIVE SKILLS, REHABILITATION 
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